



Peter WIRTZ

Professeur des universités en sciences de gestion

peter.wirtz@univ-lyon3.fr

iaelyon School of Management

Université Jean Moulin

1C avenue des Frères Lumière ■ CS78242 ■

69372 Lyon cedex 08

DOMAINE(S) D'EXPERTISE :

Gouvernance d'entreprise

Gouvernance des organisations

Finance d'entreprise

Finance entrepreneuriale

Biographie / Résumé

Having earned a PhD degree in management science (more specifically: corporate finance and governance) at University of Burgundy, France, I spent three years as an associate professor (maître de conférences) at University Panthéon-Assas in Paris. In 2003, I became a full professor at University Lumière in Lyon, France, where I stayed until August 2011 as a member of the economics department. In September 2011, I moved to the business school (IAE) of University Jean Moulin in Lyon. At University Jean Moulin, I have been the vice-president in charge of the scientific council and of research since 2012.

As a professor, I teach courses of corporate finance and corporate governance, as well as methodology of research, at the graduate level.

As a researcher, I am a recognized specialist concerning issues of corporate (and more broadly speaking: organizational) governance. My principal fields of interest are corporate governance (its institutionalization in various settings, its linkage with financial behavior, as well as its relation to the creation of value), and entrepreneurial finance and governance. My latest research includes analyses of the specific contribution of French business angels to venture finance and growth, as well as studies of the governance of particular types of organization, such as religious orders.

FONCTIONS

- Depuis 2012 : Vice-président chargé de la recherche Université Jean Moulin Lyon 3
- Directeur du service général de la recherche

TITRES ET DIPLOMES

- 2003 : Premier concours national d'agrégation en sciences de gestion (rang : 2^{ème})
- 2001 : HDR en sciences de gestion
- 2000 : Doctorat en sciences de gestion

DOMAINES D'ENSEIGNEMENT

Finance d'entreprise
Gouvernance d'entreprise
Méthodologie de la recherche

CENTRES D'INTERETS ACTUELS DE RECHERCHE

Finance et gouvernance entrepreneuriales
Meilleures pratiques de gouvernance
Gouvernance des ordres religieux

CENTRE OU EQUIPE DE RECHERCHE

iaelyon Magellan

ASSOCIATIONS ACADEMIQUES :

Réseau des Vice-présidents recherche de la CPU

AAIG Association Académique Internationale de Gouvernance (ancien membre du conseil d'administration, co-organisateur du Congrès CIG 2012 à Lyon).

Membre du conseil scientifique LABEX Entreprendre

COMITES DE LECTURE / COMITES EDITORIAUX

(Titre de la revue et rôle)

Ancien corédacteur-en-chef revue *Finance Contrôle Stratégie*

Membre des comités scientifiques : *Revue de l'Entrepreneuriat, Revue Française de Gouvernance d'Entreprise*

Rapporteur occasionnel : *Comptabilité Contrôle Audit, European Management Journal, Management, Management International, Organization Studies, Revue Française de Gestion*

DIRECTION DE THESES ET HDR

Direction de thèses en cours

- Paul Douaihy, « Gouvernance, latitude managériale et performance organisationnelle : le cas des paroisses dans l'Eglise Maronite au Liban », 1ère année de thèse en cours.
- Laurence Cohen, « Le Co-investissement par des business angels et des capital-investisseurs dans les jeunes entreprises technologiques », 3ème année de thèse en cours.

- Johannes Wallmeroth, « The Effects and Development of Entrepreneurial Finance », 3ème année de thèse en cours.

Direction de thèses soutenues

- Mohamed Khenissi, « Rémunération des dirigeants et gouvernance des entreprises », thèse de doctorat, soutenue le 30.05.2013 à l'Université Lumière Lyon 2, mention très honorable avec les félicitations du jury. (recruté comme MCF à Grenoble)

Direction d'HDR (habilitations à diriger des recherches)

- Areski Cousin, « Quelques contributions à la gestion des risques financiers », habilitation à diriger les recherches, soutenue le 4.12.2015 à l'Université Jean Moulin Lyon 3.
- Riccardo Calcagno, « Réflexions sur l'efficacité des prix et la transmission de l'information confidentielle », habilitation à diriger les recherches, soutenue le 6.12.2012 à l'Université Jean Moulin Lyon 3

LANGUES ETRANGERES PARLEES

- Anglais
- Allemand
- Français

SEJOURS PROFESSIONNELS A L'ETRANGER

- Visiting Professor (à venir) Université Meiji, Tokyo (sélectionné pour l'appointment program 2017)
- Visiting professor Université de Sao Paulo (FEA), 2016

DISTINCTIONS

- Chevalier des Palmes Académiques
- Prime d'excellence scientifique
- Prix FNEGE de la meilleure thèse transdisciplinaire

INTERVENTIONS AUPRES D'ENTREPRISES, D'INSTITUTIONS ET D'ORGANISATIONS PROFESSIONNELLES OU ASSOCIATIVES

Ancien membre du bureau Rhône Alpes Auvergne de la DFCG (Association des directeurs financiers et contrôleurs de gestion)

Ancien membre de l'A3E (Association des experts en évaluation d'entreprise)

TRAITS MARQUANTS DU PASSE PROFESSIONNEL

- Responsabilités pédagogiques

2006-2011 : Coresponsable du Master Finance (niveaux M1 et M2), regroupant 5 spécialités professionnelles (dont la suivante) et 1 spécialité recherche ; effectif total d'environ 250 étudiants.

2009-2012 : Directeur du Master 2 (spécialité professionnelle) Evaluation et Transmission des Entreprises

2004-2009 : Directeur du Master 2 (spécialité professionnelle) Finance et Contrôle de Gestion.

2003-2005 : Directeur de la MST Audit et Gestion Opérationnels.

PRODUCTION ACADEMIQUE

Publications dans des revues à comité de lecture

- **Professional Asset Managers and the Evolution of Corporate Governance in France and Japan: Lessons from a Questionnaire Survey**, Co-écrit avec Yumiko Miwa, Mitsuru Mizuno, Mohamed Khenissi, *Revue Française de Gouvernance d'Entreprise (RFGE)*, 2017, n° 19, à paraître. (FNEGE cat. 4)
- **LE PROCESSUS STRATEGIQUE DE DETERMINATION DE LA REMUNERATION DES DIRIGEANTS : LES ENSEIGNEMENTS DU CAS VINCI** Co-écrit avec Mohamed Khenissi, *Finance Contrôle Stratégie*, 2015, vol. 18, n° 1, en ligne (revues.org). (FNEGE cat. 3).
- **Governance and missionary effectiveness of the Company of Jesus: lessons from an extended theory of governance** *Revue Française de Gouvernance d'Entreprise*, 2015, n° 15, p. 33-51. (FNEGE cat. 4)
- **Quelle gouvernance pour quelles valeurs ? Aux sources du discours légitimant la structure de la propriété du groupe Auchan** Co-écrit avec Bernard Laurent, *RIMHE*, vol. 4, n° 13, août/sept./oct. 2014, p. 22-39. (FNEGE, cat. 4)
- **Liftoff : When Strong Growth Is Predicted by Angels and Fuelled by Professional Venture Funds** Co-écrit avec Christophe Bonnet et Christophe Haon, *Revue de l'Entrepreneuriat*, 2013, vol. 12, n° 4, p. 59-78 (FNEGE cat. 2).
- **Au-delà des theories établies: leçons de la gouvernance des dominicains** Co-écrit avec Odile Paulus et Patrice Charlier, *Economies et Sociétés*, K, n° 22, 2013, p. 147-179. (HCERES C)
- **Raising capital for rapid growth in young technology ventures: when business angels and venture capitalists coinvest** Co-écrit avec Christophe Bonnet, *Venture Capital*, vol. 14, n° 2-3, 2012, p. 91-110. (FNEGE cat. 4)
- **The Cognitive Dimension of Corporate Governance in Fast Growing Entrepreneurial Firms** *European Management Journal*, 29, 2011, p. 431-447. (FNEGE cat. 3)
- **Investor type, cognitive governance and performance in young entrepreneurial ventures: a conceptual framework**, Co-écrit avec Christophe Bonnet, *Advances in Behavioral Finance and Economics* 1, 2011, p. 42-62.

- **Caractéristiques et dynamique de l'équipe dirigeante dans une jeune entreprise en hypercroissance**, Co-écrit avec Martine Séville, *Revue Internationale PME*, décembre 2010. (FNEGE cat. 3)
- **Institutionnalisation des régimes de gouvernance et rôle des institutions socles : le cas de la cogestion allemande**, Co-écrit avec Pierre-Yves Gomez, *Economies & Sociétés*, série « Economie de l'entreprise », n° K19, 2008, p. 1869-1900. (HCERES C)
- **L'attrait psychologique des codes de « meilleures pratiques » en France**, *Revue Française de Gestion*, n° 183, avril 2008, p. 51-71. (FNEGE cat. 2)
- **Compétences, conflits et création de valeur : vers une approche intégrée de la gouvernance**, *Finance Contrôle Stratégie*, vol. 9, n° 2, juin, 2006, p. 187-221. (FNEGE cat. 3)
- **« Meilleures pratiques » de gouvernance et création de valeur : une appréciation critique des codes de bonne conduite**, *Comptabilité Contrôle Audit*, tome 11, vol. 1, mai 2005, pages 141-159. (FNEGE cat. 2)
- **Système national de gouvernance, structures locales et logique de création et d'appropriation de rentes : les enseignements du cas Vodafone/Mannesmann**, *Finance Contrôle Stratégie*, vol. 4, n° 4, décembre 2001, pages 163-201. (FNEGE cat. 3)
- **Financial Policy, Managerial Discretion and Corporate Governance : The Example of Usinor**, *Global Focus*, vol. 13, n° 1, Spring 2001, pages 127-141.
- **L'étude de cas : réflexions méthodologiques pour une meilleure compréhension du rôle de la comptabilité financière dans le gouvernement d'entreprise**, *Comptabilité Contrôle Audit*, n° spécial, décembre 2000, pages 121-135. (FNEGE cat. 2)
- **Evolution institutionnelle, schémas mentaux et gouvernement des entreprises : le cas Krupp-Thyssen**, *Finance Contrôle Stratégie*, vol. 2, n° 1, mars 1999, pages 117-143. (FNEGE cat. 3)

Livres

- **Les meilleures pratiques de gouvernance d'entreprise** Cet ouvrage est paru aux éditions La Découverte, collection Repères, en février 2008.
- **Gouvernance des entreprises : Nouvelles perspectives** Cet ouvrage, réalisé en collaboration avec Gérard Charreaux, a été publié chez Economica en octobre 2006.
- **Politique de financement et gouvernement d'entreprise** L'ouvrage, issu de la thèse, a été publié chez Economica en 2002, 254 pages.

Chapitres d'ouvrages

Contribution à des ouvrages de recherche internationaux

- **Entrepreneurial Finance and the Creation of Value: Agency Costs vs. Cognitive Value** Ce chapitre est paru dans un ouvrage collectif coordonné par Luis Carmo Farinha et al., *Handbook of Research on Global Competitive Advantage through Innovation and Entrepreneurship*, IGI Global, 2015, p. 552-568.

- **Beyond Agency Theory: Value Creation and the Role of Cognition in the Relationship between Entrepreneurs and Venture Capitalists**
Ce chapitre est paru dans un ouvrage collectif coordonné par Rassoul Yazdipour (California State University), *Advances in Entrepreneurial Finance*, Springer, 2011.
- **Corporate Governance in France**, Rédigé avec Gérard Charreaux. Cet article est paru dans un ouvrage collectif, intitulé *Corporate Governance : A Textbook*, coordonné par A. Kostyuk, U. Braendle et R. Aprea chez Virtus Interpress, 2007.

Contribution à des ouvrages collectifs

- **L'émergence de la gouvernance dans les jeunes entreprises émergentes**, co-écrit avec C. Bonnet, in Bessière V. et Stéphany E., *Le financement de l'innovation*, 2015, de Boeck, p. 105-122. (ouvrage de recherche labellisé par la FNEGE)
- **Gouvernance et efficacité missionnaire de la Compagnie de Jésus : les enseignements d'une théorie élargie de la gouvernance** in Travaillé D., Gond J.-P., Bayle E., *La responsabilité sociétale des organisations*, 2014, Vuibert, p. 171-184 (ouvrage de recherche labellisé par la FNEGE).
- **Le secret d'une organisation qui dure : la gouvernance cognitive des Dominicains** Co-écrit avec Odile Paulus et Patrice Charlier, ce chapitre est paru dans l'ouvrage *Management et Religions* coordonné par I. Barth aux éditions EMS en 2012, p. 121-138. (ouvrage de recherche labellisé par la FNEGE)
- **Le discours sur les « meilleures pratiques » de gouvernance en France : dynamique et dangers de la pensée unique** in B. Pras (coord.), *Management : enjeux de demain*, Vuibert, oct. 2009, p. 117-130.
- **Les fusions internationales : une lecture à travers la théorie institutionnelle**
Rédigé avec Jean-Pierre Boissin et Gilles Guieu. Cet article est paru dans un ouvrage collectif, intitulé *Stratégies : Actualité et futurs de la recherche*, coordonné par A.C. Martinet et R.-A. Thiétart, chez Vuibert, août 2001, pages 249-271.

Colloques internationaux

- **GOVERNANCE NAISSANTE ET ENDOGENEITE : L'IMPACT DE L'IDENTIFICATION SOCIALE SUR LA COMPOSITION ET LE FONCTIONNEMENT DU CONSEIL D'ADMINISTRATION**
Christophe Bonnet, Peter Wirtz, Martine Séville, Conférence Internationale de Gouvernance CIG 2016, May 2016, Montpellier, France.
- **Angel Cognition and Active Involvement in BAN Governance and Management**
Wirtz P., Bonnet C., Cohen L., Annual Meeting of the Academy of Entrepreneurial Finance, Philadelphie, 16-18 sept. 2015.
- **Governance and missionary effectiveness of the Company of Jesus: lessons from an extended theory of governance**, Wirtz P., *LAEMOS 2014*, La Havane, Cuba.
- **LIFTOFF: WHEN STRONG GROWTH IS PREDICTED BY ANGELS AND FUELLED BY PROFESSIONAL VENTURE FUNDS**, Wirtz P., Bonnet C., Haon C., *BCERC 2013 (2013 Babson College Entrepreneurship Research Conference)*, France.
- **NASCENT GOVERNANCE: THE IMPACT OF ENTREPRENEURIAL FINANCE ON BOARD FORMATION AND ROLES**, Bonnet C., Wirtz P., Séville M., *BCERC 2013 (2013 Babson College Entrepreneurship Research Conference)*, France.
- **Liftoff: When Strong Growth Is Predicted by Angels and Fuelled by Professional Venture Funds**
Co-écrit avec Christophe Bonnet et Christophe Haon, cet article a été présenté au 24th Annual Meeting of the Academy of Entrepreneurial Finance (AOEF), New York, 18-21 sept. 2012.

- **La gouvernance des Dominicains au-delà des théories établies**, Co-écrit avec Odile Paulus et Patrice Charlier, cet article a été présenté à la 11^{ème} Conférence Internationale de Gouvernance CIG du 24 au 25 mai 2012 à Lyon.
- **Raising capital for rapid growth in young technology ventures: when business angels and venture capitalists coinvest**, Co-écrit avec Christophe Bonnet, cet article a été présenté à la 10^{ème} Conférence Internationale de Gouvernance CIG du 30 au 31 mai 2011 à Montréal.
- **Investor type and new-venture governance: cognition vs. interest alignment**, Co-écrit avec Christophe Bonnet, cet article a été présenté au 22nd Annual Meeting of the Academy of Entrepreneurial Finance (AOEF), Chicago, 15-17 sept. 2010.
- **Valeurs du dirigeant, conception de la propriété et modèle de gouvernance : une illustration à travers le cas du groupe Auchan**, Co-écrit avec Bernard Laurent, cet article a été présenté au 9^{ème} Congrès International de Gouvernance, Metz, 17-18 mai 2010.
- **Do High-Growth Entrepreneurial Firms Have a Specific System of Governance?** Cet article a été présenté au 21st Annual Meeting of the Academy of Entrepreneurial Finance (AOEF), Chicago, 23-25 sept. 2009.
- **Facteurs psychologiques de l'institutionnalisation des « meilleures pratiques » de gouvernance en France**, Conférence annuelle de l'AIMS, Montréal, juin 2007.
- **Persuasion et promotion d'une idée : le cas des « meilleures pratiques » de gouvernance en Allemagne**, 5^{ème} Congrès International de Gouvernance, IECS de Strasbourg, mai 2006, ainsi que conférence annuelle de l'AIMS, Annecy, juin 2006.
- **A Resource Based Interpretation of Performance Enhancing Capital Structure Changes : The O.M. Scott LBO Revisited**, 2005 FMA European Conference (Financial Management Association) à Sienna, 8-11 Juin 2005, 24 pages.
- **Le dirigeant : intendant fidèle ou agent opportuniste ?** Xlième conférence de l'Association internationale de management stratégique (AIMS) du 5 au 7 juin 2002, 25 pages.
- **Mental Patterns, Corporate Finance and Institutional Evolution : The Case of the French Corporate Governance System**, Conférence Internationale de Finance de l'Association Française de Finance (AFFI), Paris, juin 2000, 31 pages.
- **Politique de financement, latitude managériale et gouvernement d'entreprise : l'exemple d'Usinor**, Conférence Internationale de Finance de l'Association Française de Finance (AFFI), Aix-en-Provence, juin 1999, 25 pages.
- **Institutional Evolution, Mental Patterns and Corporate Governance : The Case of Krupp-Thyssen**, 24th Annual EIBA (European International Business Academy) Conference, Jérusalem, décembre 1998, 26 pages.
- **Gouvernement des entreprises et politique financière des entreprises en France et en Allemagne : cadre conceptuel et étude clinique**, Conférence Internationale de Finance de l'Association Française de Finance (AFFI), Lille, juillet 1998, 42 pages.

Autres productions académiques

Contrats de recherche

« Codes de gouvernance et bonnes pratiques : une approche comportementale », contrat financé par la Région Rhône-Alpes dans le cadre du programme **ARC 8**, porteur du contrat au sein du Centre Magellan : P. Wirtz, 2013-2014.

“The comparative study of corporate governance between Japan and France—the role of institutional investors and firm value”; Research is funded by ‘**Japan Society of Science Promotion**’ ; PI: Mitsuru Mizuno, Nihon University, Tokyo; scientific coordinator for French survey: Peter Wirtz, 2013.

ANR HYPERCROIS (n°ANR-07-ENTR-008) sur «**Les entreprises moyennes en hyper croissance: trajectoires et temporalités** », principal contributeur à l’axe gouvernance et hypercroissance (2008-2011).

PRODUCTION DESTINEE AU MONDE SOCIO-ECONOMIQUE

Interventions dans des événements professionnels (séminaires, conférences...)

- **14 mai 2014** - Peter WIRTZ intervient à l'occasion du **9ème Forum de la recherche en gouvernance «Gouvernance et opérations structurantes de l’entreprise»** (CCI PARIS-ILE DE FRANCE) :
http://www.ifa-asso.com/agenda/agenda.php?evenement_id=519

PRODUCTION PEDAGOGIQUE

Etudes de cas

- Gouvernance des firmes entrepreneuriales : le cas EBV, rédigé avec Christophe Bonnet, à paraître en 2017 dans un ouvrage de cas édité par Burkhardt K. et Desbrières P. aux éditions EMS.

SITE WEB ET RESEAUX SOCIAUX

Site REPEC/Econpapers : <http://econpapers.repec.org/RAS/pwi42.htm>

Site HAL-SHS: <https://cv.archives-ouvertes.fr/peter-wirtz>

Linkedin : <https://www.linkedin.com/in/peterwirtz>

Research Gate: https://www.researchgate.net/profile/Peter_Wirtz2